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               快閃黨 - 在基督裡的自由 
                  加拉太書查經系列 

                     劉少銘牧師 (主任牧師) 
                     7/3/2022 講章摘要 

 
 
選用經文：加拉太書 1:1-10 
 
過去幾年全球陷入的困境使末世的陰霾更利害； 但也促使很多異端邪說起來迷惑人，絆倒我們

純正的信仰。今天我們開始讀加拉太書。第一章保羅的教導語調帶點嚴厲。「若有人傳福音給

你們，與你們所領受的不同，他就應當被咒詛」(1:9) 我們想：「基督教不是講愛的嗎，為甚麼

有這些說法，基督徒是否在散播仇恨？」其實，愛期望建立人，一旦有人把錯誤的價值觀想法

傳開，阻攔信徒，屬靈的人不能坐視不理，當作沒事。你會有迫切性，想匡扶受影響的人。因

此，你會很嚴厲指控作惡的，叫他們不要再攪擾善良的人。就好像家中有吸毒孩子，你很擔心

他，與他交談，提醒他，但與此同時，遇着欺哄孩子的朋友不斷引誘他繼續吸毒。你作為父母，

一定要阻攔他，甚至對他說，「不要再碰我的孩子，我希望他健康成長，但你喪心病狂，叫他

做成道友 (癮君子)，你快離開他。」這可以喻比保羅當時的心情。保羅的責備和嚴厲的說話是

出於真正的愛和對純正福音的重視。「快閃」是快速進入，又快速離開！加拉太教會快閃是改

變結果，走向壞的方面，壞的結果。從保羅的教導我們留意怎樣的教會和教會生活，才是合乎

純正信仰和福音要道。 
 
首先，雖有不同的教會都是教會； 但有些自稱為教會不算教會。 
「我希奇你們這麼快離開那藉着基督之恩召你們的，去從別的福音。」(1:6) 「我希奇」是保羅

對加拉太人表達驚訝，但卻是有點失望。「別的福音」是另類的福音，只有名稱，實際上與真

正正統不同。有人傳：單單信耶穌不夠。除了信耶穌，還要加上不同的行為。耶路撒冷是教會

的發源地。她也是猶太文化的中心。猶太教徒 – 單單信奉舊約。後來，有猶太人信了耶穌 (因
為耶穌的福音先向猶太人傳講)，成為猶太基督徒。後來又有非猶太人的信徒出現。問題來了，

猶太人的基督徒認為除了信耶穌，還加上很多猶太人的規矩，風俗習慣。今天也是一樣，有人

說信耶穌不夠，現在要加上一些行為，和特別的屬靈經歷，否則就不是基督徒。 
 
教會、異端、異教、邪教 
今天我們也要對一些教會小心看待。英文 Church 的名稱愈來愈普遍。但稱為教會不都是正統

教會。不是禮儀爭議的事，而是對基督核心和純全福音的謬誤。我們明白文化中有不同宗教。

我們要向他們傳揚基督耶穌救世的福音。然而，在教會之中，卻有分類為一般基督教會 （即相

信耶穌，三一真神，使徒信經為本的教會）、極端 (相信基要真道，但也相信神祕經歷)、異端 
(否定三位一體神論，懷疑基督神性和救贖恩典，對主再來有謬誤等)、邪教 (除異端謬誤外，也

破壞家庭，叫人離家出走等行為)。現世代也有人不去教會，滙聚一小群人，自我傳道和施行聖

禮，不用教會之名，卻有教會之實。更糟糕者，叫人離開正統教會，投入小群行列等。 
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其次，對待破壞正統信仰的「教會」要嚴厲，因為一不心，我們把純正福音輸掉了。 
保羅的說法從溫和變得強硬。「我希奇」是表達感受。「我已經說 … 現在又說」是再三強調。

「受咒詛」是強烈駁斥反對，要叫人加以小心提防。當保羅描述另類福音時，他說： 「去從別

的福音 … 不是福音，有些人攪擾你們，要把基督的福音更改了。」換句話說，是好像福音的

假道理。這些假道理「與我們所傳的有所不同 」； 又「與你們所領受的不同。」這裡給我們

一個反思：為甚麼今天教會總讓異端邪教責備我們的不是，反而少聽見我們指出他們的錯謬？

彷彿我們不是正統，他們的假道理才是正統？今天有很多新興異端，例如：「全能神教會」(前
期稱為「東方閃電」教派)。 他們認為基督已經再來了，是女基督。批評不同教會。又扮作信

徒，走入一些教會，把人帶到自己的祕密「教會」，去參加另類的聚會。最後，這些受影響的

信徒，他們受影響離開教會。當中也有傳道人牧師。早年在大陸「東方閃電」異端流行時，有

一些牧者深受影響； 此外，也有極端靈恩教派。他們指聖靈的工作是活躍，但很神祕式，藉異

象、異夢傳揚他們想法。不加入正統教會，自成一群，追求極端聖靈經歷的小群組別。因此，

我們信徒當小心分辨，不要受迷惑。 
 
最後，甚麼是基督的福音 (加 1:1-5) 
福音的核心由這形容詞「基督的」給我們定位。聖經又說： 「離了我 (耶穌基督)，人就不能作

甚麼。」(約 15:5) 「因為，那已經立好的根基是耶穌基督，此外，別無根基。」(林前 3:11 ) 
因此，我們的信仰是由基督賦予我們信仰的內容，價值和目標。祂從死裡復活； 為我的罪捨己； 
叫我們脫離這罪惡的世代。我們不是逃到一些極端人士所講的安全地區 Safe Haven，而是真

正逃到耶穌的福音中。福音是從使徒起傳講關乎耶穌的道理，到今天仍是規範性我們信仰內容。

聖經有說「主動的義」，即我們要在地上做甚麼，如何過合宜生活。也有說「被動的義」即上

帝藉耶穌 (律法以外 – 神的義) 為我們做甚麼。本意是叫我們相信和接受祂的義。被動的義由耶

穌成就，我們卻憑信接受，成為得救的確據。異端不是現在才有，當時使徒時代也盛行。我們

看出下面幾個特徵： 1)糢糊基督為本的福音 (諸如： 諾斯底派，幻影說等)； 2） 福音加上律

法主義 (很多人為誡律，不然不能得救)； 3） 福音加上強調自我追求的經歷和體會 ，即神祕聖

靈的經歷。 追求神蹟醫治、異夢、異象等超自然的事可能叫人走離基督，走入神祕信仰的迷思。

用學者的話「屬靈成癮」 。我們不要把所謂「激烈靈裡的經歷」作為追求的目標。4） 福音減

少生活見證，成為無法無天。5） 有政治意圖的烏托邦基督徒。福音只是入門的學習而已。信

主後，少提福音，多講政治意圖，建立地上烏托邦。他們忘記了福音是關乎天國的事，不是建

立地上的國度。其實，耶穌講的天國和地上的國不是對立，是不同的領域 (天上國民； 地上公

民)。 
 
總結： 只有認識正確福音，純正福音，才能叫我們討神的喜悅 (1:10) 
「我現在是要得人的心呢？還是要得神的心呢？我豈是討人的喜歡嗎？若仍舊討人的喜歡，我

就不是基督的僕人了。」(1:10) 不要做快閃黨：快來，快去。要在主裡持守福音真理，一生不

變，至死跟隨。讓我們重溫所分享的重點：首先，雖有不同的教會都是教會；但有些只稱為教

會不算教會。其次，對破壞正統信仰的教會或小群要嚴厲，因為一不小心，我們把純正福音輸

掉了。最後，真正的福音，是建立在基督上面的信仰。離了祂，人就不能作甚麼！要小心。 


